

Historique Ethos - Credit Suisse

2023

- **20 mars** : Ethos [prend position publiquement](#) sur le rachat de Credit Suisse par UBS.
- **11 janvier** : Dans [une interview à Finews](#), Ethos émet de sérieux doutes sur le « deal » que s'apprête à réaliser Michael Klein (ancien membre du conseil d'administration) avec Credit Suisse. Ethos ne cessera ensuite de s'opposer à ce rachat.

2022

- **22 novembre** : Lors d'une assemblée générale extraordinaire (EGM), Ethos s'oppose à la part d'augmentation de capital qui est proposée sans droits préférentiels pour les actionnaires existants et qui permettra à la « National Saudi Bank » de devenir le principal actionnaire de la banque.
- **19 octobre** : Alors que tout le monde attend les annonces autour d'une restructuration de la banque, « [La fondation Ethos relance l'idée d'une entrée en Bourse de la branche helvétique de Credit Suisse](#) » (Le Temps).
- **29 avril** : Lors de l'assemblée générale annuelle (AG), les actionnaires refusent la décharge pour l'année 2020 (64.1% des voix). Ethos s'oppose également à la décharge 2021, aux rémunérations ainsi qu'à la réélection de Michael Klein qui doit faire face à des poursuites judiciaires aux Etats-Unis.
- **30 mars** : Ethos et 7 caisses de pension suisses déposent une [résolution d'actionnaires](#) afin de demander un audit spécial de la banque en lien avec l'affaire « Greensill ». La résolution obtiendra 10.4% des voix lors de l'AG.
- **9 mars** : Ethos et 11 investisseurs déposent une [résolution d'actionnaires climatique](#). La résolution obtiendra 18.5% des voix lors de l'AG.

2021

- **30 avril** : Lors de l'AG, Ethos s'oppose aux rémunérations ainsi qu'au paiement du dividende mais également à la réélection d'Andreas Gottschling, le président du comité des risques, au vu des affaires « Archegos » et « Greensill ». La décharge et les rémunérations variables sont finalement retirées de l'ordre du jour.

- **30 avril** : En marge de l'AG, Ethos publie [une liste de questions](#) à l'intention du conseil d'administration en lien avec les affaires « Archegos » et « Greensill ». Les réponses du conseil figurent dans le [procès-verbal de l'AG 2021](#).

2020

- **21 avril** : A l'AG 2020, Ethos [recommande de ne pas accorder la décharge](#) aux instances dirigeantes au vu des graves manquements constatés à la suite de l'affaire de surveillance d'anciens cadres de la banque.

2019

- **26 septembre** : Ethos demande des explications claires de la part de la banque à la suite des révélations concernant la surveillance d'Iqbal Khan, ancien responsable de la gestion de fortune internationale.
- **26 avril** : [Lors de l'AG](#), le directeur d'Ethos Vincent Kaufmann s'interroge sur le contraste entre le discours résolument positif du Conseil d'administration concernant l'avenir de la banque et la réalité des chiffres. Il dénonce des rémunérations variables proches de leur niveau record et recommande de s'opposer à nouveau à la réélection d'Urs Rohner en tant que président du conseil d'administration ainsi qu'à la décharge.

2018

- **27 avril** : Ethos [s'oppose à nouveau à la réélection d'Urs Rohner](#) en tant que président du conseil d'administration et estime que ce dernier « a défendu pendant des années une stratégie centrée sur la banque d'investissement et très intensive en actifs risqués qui a conduit la banque au bord du précipice ».

[Lors de l'AG](#), le directeur de la Fondation Ethos Vincent Kaufmann prend la parole pour demander un renforcement de la gouvernance, un changement de présidence, un renforcement des fonds propres de la banque, un changement et une réduction des rémunérations variables, une meilleure responsabilité sociale et environnementale.

2017

- **18 mai** : Si Ethos soutient l'augmentation de capital proposée aux actionnaires lors d'une EGM, la Fondation [regrette publiquement](#) que l'option de l'IPO de la banque suisse ait été abandonnée deux jours seulement avant l'AG 2017 : « [Credit Suisse face à un vote de confiance](#) » (TdG) :

«Au départ, l'IPO était présentée comme une pierre angulaire de la nouvelle stratégie. Comment faire confiance au conseil d'administration ?», s'interroge aujourd'hui Vincent Kaufmann (...) A titre d'investisseur institutionnel, Ethos aurait préféré l'IPO de l'unité commerciale helvétique. « Une opportunité intéressante d'investir dans une banque suisse, sans les risques de la banque américaine», explique le directeur. Une autre option, selon lui, aurait été la vente de la banque d'investissement américaine gourmande en capital.

- **28 avril** : [Lors de l'AG](#), le directeur de la Fondation Ethos Vincent Kaufmann prend la parole et s'inquiète de la situation de la banque en matière de fonds propres et du manque de clarté quant à la stratégie poursuivie. Il regrette en particulier l'abandon de l'introduction en bourse des activités suisses de la banque. La réponse du conseil concernant la séparation de la banque suisse figure dans le [procès-verbal de l'AG](#).
- **18 avril** : Deux semaines avant l'AG, les membres de la direction générale décident de réduire leur rémunération variable de 40% sous la pression des actionnaires. Vincent Kaufmann, directeur de la Fondation Ethos, considère que « [La pression des actionnaires sur le Credit Suisse a porté ses fruits](#) » (Le Matin Dimanche).
- **7 avril** : Ethos annonce qu'elle s'oppose pour la première fois à [la réélection d'Urs Rohner](#) en tant que président de Credit Suisse. En cause : la succession des affaires juridiques mais également le manque de clarté sur la stratégie de la banque (notamment l'abandon de l'IPO de la banque suisse). Ethos s'opposera ensuite à sa réélection lors de chaque AG jusqu'à son départ en 2021 : « [Rohner ist der falsche Mann, die Credit Suisse braucht einen Neustart](#) » (Schweiz am Wochenende).

2015

- **19 novembre** : Ethos soutient l'augmentation de capital proposée aux actionnaires lors d'une EGM au vu de la nouvelle orientation stratégique voulue par Tidjane Thiam, en particulier l'IPO partielle de la banque suisse.

2011

- **29 avril** : Lors de l'AG, Ethos s'oppose à la création d'un capital conditionnel pour la conversion d'obligations convertibles (CoCos). D'une part, celles-ci visent à couvrir les besoins en capital de la banque d'investissement, trop risquée aux yeux d'Ethos. D'autre part, les coupons accordés aux prêteurs (9% et 9.5%) sont considérés comme exagérés. [Lire l'analyse détaillée d'Ethos pour l'AG 2011](#).

Par ailleurs, Ethos s'est systématiquement opposé :

- À la décharge des dirigeants de la banque depuis 2014 au vu des différentes affaires qui l'ont ébranlée [en 2021 la décharge a été retirée de l'ordre du jour] ;
- A la réélection d'Urs Rohner en tant que président du conseil entre 2017 et 2020 (dernière année où il s'est présenté) au vu de sa gestion de la banque ;
- Au rapport de rémunération et aux rémunérations des dirigeants depuis que les actionnaires peuvent voter sur ces sujets, soit depuis respectivement 2009 et 2015.